
日期：4/3/2011 

題目：神所用的人 

經文：提摩太后書 1：8—14 

主旨：因神以恩典環繞著他的子民，所以跟隨他的人要全然依靠他 

引言： 

當我們看一個人的時候，看見他的身高五尺八，身體蠻健康的，有很好的口

才，又有駕馭性的個性，我們很容易就下了一個結論，這個人是一個天生的領袖

的材料，這個人是一表人才，是那個領袖等級的人。當然在東方有另外的標准，

個子的高矮不一定你是否是個領袖，但在西方往往有這方面的傾向。當我們以這

個作為我們的視線的時候，然后我們又在看提摩太前后書，我們會看見好像不太

一樣的圖畫。去年我們看了《提摩太前書》，今年我們開始讀《提摩太后書》。在

保羅寫給提摩太的這兩封信裡面，我們會看到下面的字句，神給的不是一個膽怯

的靈，所以要剛強，要壯膽，然后得時不得時你要傳福音。你要記得從前托付給

你的那份職分，要把火災挑旺起來，當你聽到這句話的時候，你的聯想是什麼呢 

？ 

 

我們是否記得當我們第一次離開家去念書的時候，或者當我們的孩子第一次離家

去外念書的時候，我們的父母，特別是母親，現在輪到我們做父母，我們會這樣

說：一定要小心，注意一日三餐，天冷了，一定要穿我給你織的毛衣，不要去參

加太多的 Party，要早點睡，好好的念書。當然好多的父母都會說這樣的話，但

是當你聽到這些話的時候，你可以想到什麼呢？會不會我們這些做孩子的，或我

們的孩子就有一個傾向，做的剛好與我們說的相反，他們要到早上兩三點鐘才睡

覺，天氣冷，天氣熱，都不曉得怎麼調整衣服，誰有生日的 Party都會去，所以

父母才會講這些叮嚀的話。保羅和提摩太的關系也是如此，當我們聽見保羅跟提

摩太說：你要剛強壯膽，你不要以福音為恥，你不要以為主受苦為羞恥﹔你不要

以我這個在羅馬做囚犯的保羅為羞恥，你要好好的堅守我教導給你的道理，你要

好好的保護這個福音。當你聽見這些話，以今天的標准來說，提摩太好像天生不

是一個做領袖的。一個天生的領袖，不需要你告訴這些，他都會做的。反過來，

提摩太好像一個微不足道的人，他需要他的老師、導師保羅經常的來提醒他，就

算保羅在監獄裡，都需要這樣的囑咐他。我想因為這些的緣故，我很能夠與提摩

太認同，我們很少人與保羅認同，但是我們能與提摩太認同。因為我們覺得保羅

給提摩太的吩咐那些的提醒，也是我們很需要的。是不是有時候，我們很多的人

感覺自己在教會，在神的國度裡是微不足道的。有時候，我去參加一些的大型的

聚會，看見名牧總在一起談話，我們這些無名小卒就不知道要去哪裡，我不像他



們那樣，一講話好多人在那聽你的，好像微不足道的無名小卒一樣。 

 

我們很多人都看過章伯斯寫的“竭誠為主”，在英文基督教出版界，除了《聖經》

和《天路歷程》之外，是最暢銷的書，教會裡很多的年輕人都在看那本每天的靈

修書。在章伯斯書裡，有這樣的一句話：“在整個的歷史裡面，神就是揀選並使

用那些微不足道的人，因為他們那很不平常的對神全然的依靠，所以神能彰顯他

的能力和恩典”。在今天剛才讀的經文裡，看到保羅如何的鼓勵提摩太，當我們

在聽的時候，我們同樣也得到了鼓勵和安慰。這一段的經文雖然只有幾節，但是

卻有很豐富的內容，今天早上我想和大家看四個命令詞，那就是不要羞恥，要與

我一起的受磨難，要死守著我交給你的，要保護這一個福音。當我們看這四個命

令詞的時候，也能夠幫助我們神所用的是什麼樣。 

 

I. 神用那些堅忍不拔的人 

 

首先看第 8節，“所以，不要以給我們的主作見證當作羞恥，也不要以我這

為主被囚的當作羞恥，卻要為了福音的緣故，靠著 神的大能，與我同受磨難”。

我現在將這個羞恥與苦難、磨難放在一起來看。你有沒有想過為什麼保羅需要提

醒提摩太不要以福音羞恥呢？也為什麼不要以他這一個做羅馬君王的囚犯為羞

恥呢？為什麼他又要在那鼓勵來提醒提摩太不要逃避苦難，反而與保羅一同來受

磨難呢？為什麼保羅要講這些話？在我們看保羅講這些話的原因之前，我想問大

家：你有沒有在任何的時候也以福音為羞恥呢？你好好的問自己一下。曾經有一

個時候，在香港，在台灣，在東南亞的一些的地方，甚至今日在某一些的地方，

在街道上，我們會看見一些的信徒會穿上福音背心，在前面寫著信耶穌得永生，

在后面寫著要悔改，不滅亡。背心是白色的，字是紅色的。當你看見這些人的時

候，你會怎麼樣？你會不會走過去，對他們說：弟兄姐妹，你們做的很好，加油！

你可能會這樣，但當在我那一個年齡，我看見這些的人感覺很尷尬。他們在街那

一邊，我想在這一邊走過就算了。如果你看見一些人穿著這樣的福音背心，你會

怎麼做？或者你在街上走的時候看見有一個教會的傳道人，或者大家都認識的一

個人被公安抓住了，你會怎麼樣？你會不會跑過去怎麼一回事，到底出了什麼

事？還是你靜靜的遠遠的走開了。為什麼保羅要寫這一些？提摩太你不要以福音

為恥，不要以我這一個為福音做囚犯的為恥。聖經沒有告訴我們，但是我們可以

推測，當保羅在寫這些話的時候，你猜他在想誰﹔他在那一個鼎鼎大名的使徒彼

得，你還記得彼得在耶穌被抓之前說過什麼，他說：就算別人都會離開你，我都

不會離開你﹔就算死，我也不會否認你。但幾個小時之后，怎麼樣？在羅馬軍兵



的前面，在一個小小的女僕人前面，他竟然三次否認耶穌，他以耶穌為羞恥﹔當

耶穌被挂十字架上的時候，除了約翰與幾個婦女之外，其他的都跑掉了，他們以

那一個被受苦，被釘死的耶穌為羞恥，他們也以那一個苦難為羞恥。所以保羅在

這提醒提摩太不要以福音為羞恥，也不要在那裡逃避那一個苦難。 

 

1.不以福音為恥 

 

我們先仔細的看一下以福音為恥。在第一個世紀，福音與耶穌總是與十字架

連在一起的，你不能夠將這兩件事分開的。在希臘人的思想裡面，一個人稱自己

為神的兒子，然后又被釘在十字架上，這不可能是一個福音，更不可能是一個好

消息，反而是一個不可思議的丑聞。正如在今天的社會裡，沒有人將監獄裡將行

死刑的電椅，或者是將法國那一個斷頭台做成一個小的裝飾挂在頸項上的，沒有

人會這樣做的。在第一世紀，絕對沒有將十字架挂在脖子上的，一個有思想的人

絕對不會歡迎抱著耶穌和他的信息。 

 

在我們今天的學術界裡，特別在大學和研究所裡，基督教裡的信息往往是不

被受到歡迎和尊重的。我也曾經和大家分享過在有一些的大學，有一兩個的教授

公開對這些基督徒的學生挑戰，他說在第一年的年尾的時候，我會說服你，把你

的聖經丟掉，就是把你的信仰完全的否定掉。當你面對這樣的教授，你會不會不

以你的福音為恥呢，你一定會怕的，會膽怯的，在他們的面前，你不敢提耶穌這

個字。 

 

也有些時候，我們不願意跟因為福音被嘲笑的人在一起。在這裡，保羅跟提

摩太說：你不要以我為羞恥，你不要以我這一個囚犯為羞恥。在那個充滿羞恥罪

疚的文化裡，往往我們沒有人會願意跟一個犯了罪的人連在一起，如果你的家人

被關在監獄裡的話，你會不好意思和你的朋友提起的，因為很羞恥的事。但保羅

在這裡就提醒提摩太，他說：提摩太，我是一個囚犯，如果我是因為犯了罪而被

關進來的話，你可以以我為羞恥，但是保羅很快就和提摩太說，我是耶穌基督的

囚犯，不錯這寫的印條都是在羅馬制造的，我在的監獄是羅馬的監獄，但是實際

上，我是屬於耶穌基督的﹔雖然我是在羅馬的監獄裡，但是尼羅王不是我的統治

者，耶穌基督是我的統治者。因為這個緣故，你不要以我這個被關在監獄的人為

羞恥，你要站的穩，不要怕。 

 

2.不怕受苦受難 



然后保羅在第 8 節提到你要與我一起的受難，好像是給提摩太的邀請信：你

來和我一起受苦難。我想在 21 世紀的人大概不很喜歡這一句話，特別是在西方

社會裡的人，我們不喜歡聽這一句話，因為當我們信了耶穌，當我們接受了這個

福音，我們會期望耶穌會把我們所有的苦難全部拿掉。但是現在保羅跟提摩太

說：你要和我一起來受苦難，你要陪我一起受苦難。在對第一世紀的基督徒來說，

跟隨耶穌基督，就與苦難，受苦分不開的事情，有人說：跟隨耶穌只有一個的意

義就是死亡，那你還要不要跟隨耶穌呢。然后耶穌自己的教導也是如此，在登山

的寶訓裡，講到了八福，八福的最后一福就是苦難，講到受苦，在這裡好像給我

們看見的，如果你得到了七個福的內容的話，那一個數字，就是心靈的貧窮、憂

傷的、溫柔的、心靈的飢渴、憐憫人的心、傾心的、使人和睦的，如果你做到這

幾點，如果你得到這幾個數字的話，你一定會受苦的，是分不開的。你也記得，

當保羅往大馬色的路上，然后耶穌向他顯現，耶穌說：你要起來，你要進到耶路

撒冷，在那一個時候之前，耶穌也跟耶路撒冷的門徒亞納利亞說了這樣子的的

話，你去吧，這人是我揀選的器皿，為要把我的名傳給外族人，君王和以色列人，

我要指示他，為了我的名，要受很多的苦。當耶穌基督一呼召保羅的時候，耶穌

已經在那裡說保羅被我呼召，為我受苦。然后多年之前，保羅在《哥林多后書》

4章 8、9節說：我們四面受敵，卻不被困住﹔心裡作難，卻不至失望。遭逼迫，

卻不被丟棄﹔打到了，卻不至死亡。保羅說你看我在跟隨耶穌的時候，遇到的就

是苦難，保羅又提醒歌羅西的信徒，我以基督受苦是一個特權，受苦本身是不好

受，但是如果有人和你一起受苦可以減少那個痛苦，所以保羅和提摩太說：你來

和我一起受苦吧。 

 

兩年前，在國內的時候，當我們聽到有一位神學院的老師被抓的時候，不錯，

大家很關心他的安危，但是在關心的當中，又有一種外面人覺得一種不可思議喜

樂的心態，因為對那些在苦難中的信徒來說，為基督受苦是一個特權，是一件很

開心的事。剛才講的那個章伯斯，這樣的說：“沒有一個正常的信徒，聖徒會選

擇受苦的，他所選擇的乃是神的心意，受苦也好，不受苦也好，所選擇的是神的

心意，不是受苦”。 

 

當我們繼續往前走的時候，我們簡單看一下，不要為福音為恥，不要以保羅

這個做囚犯的為羞恥，要歡迎，接受這一個受苦，保羅在第 9、10節就告訴了我

們福音的信息，““神救了我們，以聖召呼召我們，不是按照我們的行為，卻是

按照他自己的計劃和恩典；這恩典是在永世之先，在基督耶穌裡賜給了我們的， 

10 但現在藉著我們救主基督耶穌的顯現，才表明出來。他廢掉了死亡，藉著福



音把生命和不朽彰顯出來。”如果我們仔細看了這段的經文，這裡神一開始就怎

麼樣揀選了我們做他的兒女，然后又透過耶穌基督的事和他的復活，使我們也得

到了永生。從神的兒女的角度來看，從頭到末了，都是神的工作，從我信了主到

我死，都是神的作為﹔都神的恩典。因為得了這莫大的恩惠，所以我就不要以他

的福音為恥，我也不要以那些為了他緣故被關的人為恥，也因為這個恩典的緣

故，所以我也不需要逃避任何的苦難，我不會去選擇受苦，我要選擇對的事，因

為對的事會給我帶來苦難。因為這個福音的緣故，保羅在 11、12 節說了一句我

們大家都很熟悉的話語，為了這個緣故，我做了傳道的，也做了使徒和教師，因

為這些的苦難，我不以為恥。因為知道我所信得是誰，我深信他能保全我所交付

他的，直到那日。保羅在這裡是說，因為他那莫大的恩惠，我知道我相信的是誰，

因為我不會以他為羞恥。當然我們知道靠自己做不到，我們不以福音為羞恥，如

果我們不害怕苦難，我們一定要靠著神的大能。在幾個禮拜前，我們看《提摩太

后書》，也看到了這一點，神所給的是那大能的力量。當我們看見自己的不足，

當我們看見自己微不足道的時候，我們隱隱約約在那全然依靠神，依靠他的大能。 

 

II.神用那些堅守教導的人 

 

現在來看第三個命令詞，在第 13 節，“你要靠著在基督耶穌裡的信心和愛

心，常常堅守在我這裡聽到的話，作為純正話語的模范”。這裡說你要堅守從我

這裡所聽到的話，你要堅守做這個模范。這裡沒有仔細告訴我們，保羅告訴我們

這些話哪些是我的話，但是我們可以推測，他是指著舊約聖經的教導和當時開始

成形新約的書本。保羅說我教了你這一些，你要把他守住呀，意思就是說你要把

他實行出來。對真理的認識，不能與生活分開的。 

 

對我們今天來說是什麼意思？首先當我們讀聖經的時候，我們有一個傾向，

我覺得這段聖經是什麼意思，我覺得這段經文對我是什麼意思，當我們這樣做的

時候，我們已經把自己放在神的話語上面了。我們應該要問的，這一句話原來的

意思是什麼，聖靈要讀者明白的是什麼道理，然后再問第二個問題，我怎麼樣將

這個真理活在我的生活裡，我如何在我工作的地方，在家庭，在學校，在教會把

它活出來，我們是這樣的守住所學到的話語。保羅講了這一點，但他又提醒保羅

怎麼做到這一點，你怎麼樣守住我所教給你的呢？13 節的開始說你要靠著在基

督耶穌裡的信心和愛心，他說提摩太你要守住這純正的信仰，怎麼樣守呢？信心

和愛心，當我們看教會歷史的時候，我們這一點做得不好。我想到以前在那個城

市有一個教會，有很多的大學生都去那裡聚會的，有一年，有一位神學院的老師



成為那裡的助理牧師，他寫了好幾本很有價值具有權威性的書本。我往往被他的

道所迷住，我好想聽他講解聖經，特別舊約，他的聲音，他的那種的體會，有時

候我會被迷住的。當他去到那個教會之后，在很短的時間之內，他就有想清理教

會的目的，他說這一個主任牧師的教導有問題，要把他帶到宗教層面處理這一件

事，當時經過一兩年之后，這個主任牧師得到了他的清白，他的教導是正確的。

不錯，這一個教授，有心意守住這個信仰的純正的，但是沒有愛。一個冷冰冰的，

一個沒有愛的正統信仰是不會把人趕離教會而已，也要有信心，這個信心就是相

信神會在那個人身上工作，幫助他明白不要在人的當中自己扮演神的角色，只有

一位神，不是你，讓神在人的生命裡做神。 

 

III. 神用那些守住福音的人 

 

這裡講的最后一個命令詞，“又靠著那住在我們裡面的聖靈，保守所交托給

你的善道”。就是這一個真理你要好好的看護住，不要讓那些假的老是進來搞亂

大家。你要像一個士兵一樣的，你要警醒，但你也不要一個人做，你要靠著聖靈

的能力來保守這個信仰的純正。前面講到你要守，你要做，你要行在生活裡，現

在是要保護他的純正。他說提摩太呀，你不要以這個福音為恥，你也不要怕受害，

你要靠著聖靈的能力，現在你要靠著聖靈的能力，好好的守住這一個信仰﹔不要

讓人把假的福音丟進來，把這個福音沖淡了。 

 

今天在我們的四周圍，有很多的假的福音，當然比較明顯的，大家都聽見過，

國外的，國內的教會也好，有東方的閃電教，他們都挂著基督教的名義，但他們

教導的都是與聖經的真理有抵觸的。哪怕有一些不是很明顯的，比如說《成功神

學》意思就是說：只要你有信心，你只要與主的關系好，那神一定會祝福你，給

你健康，給你財富，給你成功，你的孩子一定很聽話的，你也不會受任何的苦。

每當我們遇到這些的教導的時候，我們要記住聖經是我們讀的唯一的標准，所以

我們要好好的知道聖經講的是什麼，不要讓任何的教導沖淡這一個真理。 

 

結語 

 

提摩太能做到這一切嗎？不以福音為羞恥，不以那些為福音受苦的人為羞

恥，你不要在那裡逃避為基督所受的苦，為持住純正的道路，守住這個福音。他

靠他自己，他是沒有辦法做到，他要靠著聖靈的力量。 他是個微不足道的人，

他是個膽小的、怕事的人，但當他全然依靠神的時候，他會被神所用，成為一個



工具，好好的守住這個信仰的純正。 

 

當然我們都以提摩太的軟弱認同，但是我們不需要停在這裡，我們也要全然

的依靠神的能力。正如章伯斯所說：“在歷史當中，神總是使用了那些微不足道

的人，因為他們那些不尋常依靠神的能力的人，使神能夠彰顯他的大能和恩典﹔

神也會用那些人才，只有當他們公開或私下否定他們的才干，把他們這樣否定之

后，神也會用他們”。神就是在尋找那些微不足道的人，在尋找那些知道靠著自

己的能力沒有辦法服侍他的人。但是這些微不足道的人，也就是因為靠著聖靈的

力量能夠在敵對的當中能夠站立的住，能夠堅守這一個信仰，實行在每天的生活

裡，也能夠以愛心好好的保護這一個福音的純正。 


